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совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

«Секреты» снега 
раскрывает 
краевед

«СО» приглашает 
к телеэкрану

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

По прогнозу Gismeteo, 17 января по 
республике ожидаются облачная погода, 

местами осадки в виде мокрого снега. 
Температура воздуха от 0 до 5 градусов 

тепла. 
102.37 105.81-0,43 -0,29

КУРСЫ ВАЛЮТ
СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна убывающая: 87,8%
Заход — 9:31

Восход — 20:41

Долгота дня: 9 ч 26 мин
Восход — 7:28
Заход — 16:54

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ Вчера во Владикавказе состоялась встреча Председателя Парламента РСО–А Таймураза ТУСКАЕВА
с представителями средств массовой информации 

СЛОВО ТОЖЕ ОСТАНЕТСЯ В ИСТОРИИ
Руководитель 
законодательного органа 
власти республики 
отметив, что это первая 
в новом году  встреча 
с журналистами, 
поздравил медийное 
сообщество со всеми 
новогодними праздниками 
и профессиональным 
Днем печати, подчеркнув 
роль средств массовой 
информации в решении тех 
задач, которые стоят перед 
современным обществом.

Валентина ЗЫГИНА

Он поблагодарил тружеников 
пера и микрофона за то, что они 
в оперативном режиме профес-
сионально и ответственно осве-
щают жизнь республики во всех 
ее аспектах, рассказывая как о 
положительных изменениях в эко-
номической, социальной, куль-
турной и других сферах, так и о 
проблемах. «Критический взгляд 
нужен всегда, он заставляет по-
иному смотреть на ту или иную 
проблему, подталкивает к поиску 
верных решений», – сказал спикер 
парламента. Затем журналисты 
задали ему свои вопросы. Первый 
был связан с предстоящим празд-
нованием 80-летия Победы и про-
ведением мероприятий в рамках 
объявленного президентом страны 
В. В. Путиным Года защитника 
Отечества.

Таймураз Русланович всегда 
трепетно относится ко всему, что 
связано с историей нашей респу-
блики и страны в целом: 

– Мы можем и должны гордиться 
славными сынами Осетии, которые 
внесли свой вклад в приближение 

Победы в Великой Отечественной 
войне. Он напомнил, что более 
80 тысяч уроженцев республики 
сражались на фронтах, половина 
из них не вернулись к своим род-
ным очагам. В прошлом году на 
различных площадках парламент 
республики проводил круглые сто-

лы и парламентские слушания, 
посвященные теме военно-патри-
отического воспитания молодежи, 
формированию в ней идеологии 
победителей. И в наступившем году 
эта работа будет продолжена, за-
верил председатель парламента. 
При этом он подчеркнул, что в этом 

деле не должно быть формализма, 
очень важно использовать такие 
инструменты и подходы, которые 
вызывают в душах молодежи чув-
ство гордости за своих дедов и пра-
дедов, героев-земляков, которые 
погибли вдали от малой родины, и 
за тех героев, выходцев из других 

краев и республик, которые от-
дали свои жизни, освобождая от 
фашистских захватчиков терри-
торию Осетии. Чтобы эти чувство 
гордости и память о них они могли 
передать следующим поколениям.

Интересовались журналисты и 
тем, как законодательная власть 

защищает социальные права тех, 
кто сегодня сражается  с неофаши-
стами на Украине, а также семьи 
бойцов СВО. В этом плане дей-
ствительно сделано уже немало, 
по мнению Таймураза Тускаева, 
сейчас очень важно принять меры, 
направленные на господдержку 
именно участников СВО, которые, 
вернувшись к гражданской жизни, 
должны найти свое место, адап-
тироваться в социуме, получить 
возможность трудиться, начать 
свое собственное дело, которое 
позволит достойно обеспечивать 
их семьи. Кстати, такой же под-
ход должен быть и к мерам го-
споддержки многодетных семей, 
считает он.

Укрепление межпарламентских 
связей регионов – еще одно из 
направлений парламентской де-
ятельности, о которой говорил Т. 
Тускаев. Говорил с удовольстви-
ем и оптимизмом, так как, чем 
крепче такое «побратимство», 
тем больше возможностей узнать 
друг друга, открыть для себя что-
то новое и о самих себе. Как это 
было, по его признанию, во время 
посещений Севастополя, Якутии, 
Санкт-Петербурга, подмосковной 
Истры и других городов, где у него 
вызывало чувство гордости за то, 
как достойно чтят память о наших 
земляках, оставивших свой след в 
истории этих городов и республик. 
Это и возможность лучше изучить 
опыт региональных практик, со-
вместно разрабатывать и при-
нимать новые законопроекты. И 
поделился хорошей новостью: бук-
вально вчера в Госдуме в первом 
чтении был принят законопроект, 
связанный с воспитанием «труд-
ных подростков», индивидуальной 
работой с ними, разработанный 
совместно Парламентом РСО–А 
и Законодательным Собранием 
Санкт-Петербурга.

(Окончание на 2-й стр.)

♦  ВЫПЛАТЫ. По указу Президента РФ 
Владимира Путина в честь 80-летия Победы 
установлены выплаты по 80 тыс. руб. инвалидам 
и участникам войны, бывшим несовершенно-
летним узникам фашизма, вдовам инвалидов 
и участников ВОВ и другим категориям. По 55 
тыс. руб. получат труженики тыла и бывшие 
совершеннолетние узники фашизма. Прези-
дент также поддержал инициативу наделить 
всех фронтовиков-участников ВОВ званием 
«Почетный гражданин» региона, города или 
муниципалитета.
♦  ДОРОГИ. К апрелю 2025 года планируется 

завершить реконструкцию тоннеля на авто-
дороге «Чикола–Мацута–Комы-Арт». Сейчас 
его габариты не позволяют современным ту-
ристическим автобусам и крупному грузовому 
транспорту проезжать через него. Также к 
концу 2026 года планируется завершить рекон-
струкцию участка дороги «Транскам – Верхний 
Згид – Мацута» протяженностью 5,5 км. Дорога 
свяжет соседние Алагирское и Дигорское уще-
лья и проложит новый туристический маршрут 
по живописным ущельям.
♦  НОВЫЕ ЛИФТЫ. В этом году в 34 много-

этажных домах Владикавказа заменят лифты 
– всего 102 подъемника со сроком службы 
больше 25 лет. Региональный оператор провел 
аукцион и определил подрядчика. Сейчас из-
готавливают оборудование для его дальнейшей 
установки. По адресной программе капитально-
го ремонта общего имущества многоквартирных 
домов с 2018-го по 2024 год специалисты обно-
вили 334 лифта.
♦  СОЦКОНТРАКТЫ. В 2025 году власти 

республики направят более 374 млн руб. на 
поддержку граждан по социальным контрактам. 
Данной мерой господдержки смогут воспользо-
ваться 1366 человек, в основном малообеспе-
ченные семьи и малообеспеченные, одиноко 
проживающие граждане. Социальный контракт 
поможет найти работу, открыть собственный 
бизнес, развить личное подсобное хозяйство 
и преодолеть сложную жизненную ситуацию. 
♦  ГОРЯЧАЯ ПОРА. В каждом районе респу-

блики по поручению Сергея Меняйло открыты 
бесплатные центры подготовки к ЕГЭ. По за-
просу обучающихся их количество увеличилось 
с 12 до 17. Это говорит об эффективности их 
работы. Еще одним преимуществом является 
то, что 11-классник сам может выбрать центр, 
в котором будет готовиться к экзаменам. 

АРТЕФАКТЫ. При проведении раскопок в го-
родище Верхний Джулат (Татартуп) в Северной 
Осетии найдены средневековые бронзовые на-
тельные кресты домонгольского периода, под-
тверждающие тесные связи между Аланией и 
Киевской Русью. В числе находок – уникальная 
бронзовая плоская подвеска с изображением 
христианского святого Тихона Задонского. Это 
подтверждается буквами с титлами «Св» и «Т». 
Она датируется второй половиной XIX века. 
Также обнаружен литой бронзовый нательный 
крест XI–XII вв., украшенный эмалью желтого 
цвета. По мнению специалистов, эмалирован-
ные нательные кресты имеют южнорусское 
происхождение.

Пульс республикиПульс республики

Фатима ХАБАЛОВА, декан факультета журна-
листики СОГУ:

– «Чтение – вот лучшее учение». Эти слова А. С. 
Пушкина были, есть и будут актуальными всегда. 
Каждая эпоха формирует определенные предпо-
чтения. Некоторое время назад чуть ли не моветоном 
считалось чтение книги. Сегодня мы наблюдаем 
наметившийся интерес к традиционной книге, о чем 
свидетельствует рост продаж художественной и на-
учно-популярной литературы. Бесспорно, Интернет 
востребован. Он создает неограниченный доступ к 
информации, облегчает поиск нужных сведений, по-
зволяет общаться на расстоянии. С другой стороны, 
работа в глобальной Сети может быть и вредной.

По версии Оксфордского словаря понятием 2024 
года признано слово «Brarot», т.е.»разложение 
мозга», под которым подразумевается негативное 
воздействие на когнитивные способности человека, 
постоянное избыточное потребление цифрового 
контента.

Давайте побережем наши мозги!
Возьмем в руки для чтения книги, журналы, га-

зеты!
Лариса ГЕТОЕВА, заслуженный работник 

РСО–А:
– Радует, что культурный климат для книг улуч-

шается и что чтение вновь становится популярным.
Тому есть ряд причин:
1. В последние годы большое внимание стало 

уделяться личному развитию, самообразованию. 
Сейчас мало быть профи в одной области, необхо-
димо быть готовым к требованиям нового времени. 
Поэтому стали популярными книги по психологии, 
лидерству.

2. Я замечаю, что популярные блогеры и медиа-
звезды активно делятся своими книжными наход-
ками и предпочтениями, что подталкивает молодых 
людей к литературе.

3. В школах проводятся различные литератур-
ные конкурсы, появляются программы поощрения 
чтения.

4. В период информационной перегрузки именно 
книга снижает стресс и погружает в иной мир, по-
мимо того что учит хорошо изъясняться (что важно 
для популярных ныне ток-шоу и подкастов).

5. Появилось множество электронных и аудиок-
ниг, их можно читать и слушать в любом месте и в 
любое время.

Они, конечно же, не заменят традиционную, 
бумажную  книгу. Мы любуемся ее оформлением, 
запахом, очень важны тактильные ощущения...

Несколько книг, прочитанных в нужный момент, 
могут определить жизнь человека. Известна же ис-
тина, что люди, которые читают книги, всегда будут 
руководить людьми, которые этого не делают.

Век книги не прошел и не пройдет. Могу привести 
массу доводов. В минувшем году испытала восторг 
от переполненного молодыми людьми зала Крем-
левского дворца на фестивале поэзии.

Наталья КУЛИЧЕНКО, специалист по связям с 
общественностью и СМИ Национальной научной 
библиотеки РСО–А, народный поэт Осетии:

– Чтение книг – это в первую очередь труд, ин-
теллектуальный и душевный. И, конечно, радость, 
которую дарит нам воображение, наш собственный 
полет фантазии, когда мы сами можем мысленно 
представить главных и второстепенных героев, 
нарисовать в своем сознании их облик, характеры. 
Даже закончив читать книгу, придумываем в своих 
головах продолжение истории, а иногда даже пы-
таемся «дописать» – и получаются так называемые 
фанфики.

При помощи осмысленного чтения в мозгу об-
разуются новые нейронные связи как у взрослого 
человека, так и у ребенка, они помогают нам быстрее 
думать и улучшают память. А еще чтение снижает 
уровень стресса и расширяет наш словарный 
запас, помогает увеличивать кругозор, улучшает 
концентрацию внимания, способствует развитию 
критического мышления и выработке аналитических 
навыков. 

И в свете всего вышесказанного я приглашаю всех 
потенциальных читателей к нам, в главную библио-
теку республики, в фондах которой хранится более 
миллиона самых разных книг.

Земфира БЗЫКОВА, заслуженный работник 
культуры РСО–А, член Союза писателей РФ:

– Мой отец Владимир Бзыков, известный брига-
дир колхоза в Кировском районе, кавалер ордена 
Трудового Красного Знамени, любил собирать 
нас, своих детей, и читать газеты «Рæстдзинад» 
(«Правда»), «Северную Осетию». У него было много 
знакомых в республике, часто на страницах газеты 
были публикации о них, или же их выступления. 
Отец рассказывал при этом о каждом, и это было 
интересно.

Любовь к чтению он привил нам, восьми дочерям, 
и двоим двоюродным братьям, воспитывавшимся 
в нашей семье. И мы благодарны ему за это, ведь 
чтение «прокачивает» мозг, увеличивает словарный 
запас и помогает развивать коммуникабельность.

В современном мире в приоритете креативные 
люди с широким кругозором. Быть интересным, на-
читанным и образованным важно для большинства 
молодых людей. 

Рита ЦАРАХОВА, директор Республиканской 
юношеской библиотеки имени Г. Газданова: 

– Однозначно ответить на этот вопрос не могу. 
Я не вполне уверена, становится ли чтение очень 
популярным занятием, особенно среди молодежи. 

Но учитывая тот факт, что традиции читать книги и в 
России, и в Осетии очень много лет, уверена, что она 
не умрет никогда. На мой взгляд, сегодня чтению и 
тому, чтобы молодежь приходила в библиотеки, пре-
пятствует суета – время такое. А чтение – занятие 
неспешное. Оно расширяет кругозор, увеличивает 
объем знаний – в этом нет сомнений. Компьютер 
дает информацию, а чтение – знания. Еще пробле-
ма – в библиотеках недостаточно книг современных 
авторов и новинок на разные темы. Ну а в том, что 
интерес к чтению, и именно бумажных книг, никогда 
не исчезнет, у меня нет сомнения. Опыт тактильного 
общения с книгой передается генетически. К месту 
вспомнить две цитаты, которыми я дорожу: «Всем 
хорошим во мне я обязан книгам» М. Горького. И: 
«Прощайте, друзья»,– так А.С. Пушкин обратился 
к книгам в своем кабинете, когда после ранения на 
дуэли жить ему оставалось совсем чуть-чуть.

Диана ЧЕРЧЕСОВА, народная артистка РСО–А:
– В нашей семье не изменяют традициям чтения. 

Всегда в доме есть возможность и время, чтобы вы-
писать газету «Северная Осетия», она по-прежнему 
держит высокий уровень профессионализма, выпи-
сываем журнал «Мах дуг» («Наша эпоха»). Глубоко 
убеждена, что чтение хорошей литературы фор-
мирует интеллект,  хороший вкус, обогащает наш 
словарный запас. Без этого нам, людям творческим,  
никак нельзя. 

Нина ИЛЬИНА, читатель со стажем, г. Моздок:
– Не думаю, что читать стали больше, не замечаю. 

Хотя статистикой, которая знает все, не владею. 
Просто в обществе сейчас все большее расслое-
ние происходит и в этом направлении – читают в 
гаджетах книги, слушают в наушниках их аудиоза-
писи, не отрываясь, смотрят сериалы. Надо детям 
разъяснять, что гаджеты, телевизор и компьютер 
имеют общий фактор, серьезно ухудшающий зрение. 
Значит, эти изобретения рассчитаны на кратковре-
менное использование! 

Альма КАБОЛОВА, заведующая Суадагским 
филиалом Алагирской ЦРБ: 

– Люди старшего поколения любили и любят чи-
тать и сейчас, несмотря на разнообразие источников 
информации. Среди моих постоянных читателей есть 
сельчане, которые ходят в библиотеку с юности. Но 
в последние годы чаще стали заходить и молодые, 
спрашивают в основном фантастику и краеведче-
скую литературу. На мой взгляд, большую роль в 
этом играют совместные мероприятия, которые про-
водятся библиотекой и школой. Дети видят книжные 
полки и стеллажи, заполненные книгами, подходят, 
рассматривают их, листают. Невольно зарождается 
интерес к содержанию и они приходят снова – уже с 
целью взять почитать понравившуюся книгу. Я пред-
лагаю им новинки и вижу, что они интересуют детей.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Ирлан ХУГАЕВ, доктор филологиче-

ских наук, ведущий научный сотруд-
ник ВНЦ РАН:

– Прежде чем ответить на этот кон-
кретный (даже юридически наводящий) 
вопрос, не мешало бы сперва снять 
возможные разночтения касательно 
этого чтения (здесь и далее – тавтология 
преднамеренная): какое именно чтение 
становится у нас популярным? – если 
популярное чтение, то это одно, а если не популярное, а клас-
сическое, – это совсем другое. Одно дело – Татьяна Толстая, 
другое дело – Лев Толстой.

Как бы то ни было, для начала позволю себе небольшой 
лирический пассаж.

В начале были слово и язык. Потом появилась буква, воз-
никли письменность и литература: наступила книжная эпоха 
в истории человечества. Книга упразднила традицию устного 
предания (от нее осталась только сплетня) и она же обеспе-
чила преданиям вечную жизнь, спасла предание от забвения. 
Царство книги стояло века, ширилось, богатело и процветало, 
– но настал день, когда неведомый враг вторгся в его пределы. 
Это – электронные цифровые носители информации. Слышите, 
каким варварским диссонансом прозвучало здесь само это 
словосочетание? Похоже на то, как если бы мы, закрыв книгу и 
выйдя из-под очарования сказки, снова ощутили грубую прозу 
реальности. Это не случайно: новейшие технологии подчас и 
ведут себя варварски по отношению к старой доброй книжной 
традиции.

Но очевидно, что, когда появилась книга, многие испугались 
и видели в книге такую же угрозу, какую сегодня некоторые 
склонны видеть в цифровых средствах связи. Лотман тоже 
замечал, что телевидение, радио и телефон отменили целый 
пласт традиционной культуры. Проблема в том, что техниче-
ский прогресс нельзя отменить. Можно только гуманитарно 
контролировать его и приноравливаться к нему, в том числе 
приноравливать книгоиздание. И прививать молодежи культ 
книги и культуру чтения. Цифровизация не может быть помехой 
образованию и воспитанию.

Советский Союз, мы все это знаем, был самой читающей 
страной в мире. В сущности, у нас тогда не было ничего, кроме 
книги; советские общество и культура были книгоцентричны-
ми, литературоцентричными. Все стояло на книге. Все наши 
герои, все великие деятели науки, искусства и политики 
вышли из книги (из гаджетов не вышел еще ни один великий 
человек).

Вероятно, с момента крушения СССР мы прошли некий 
полный цикл дегуманизации общественных вкусов и настро-
ений. Цинизм и прагматизм либертарианства сходят на нет. 
Мы возвращаемся – обречены вернуться – к чистым источ-
никам, к настоящей гуманистической литературе, к исконно 
национальным ценностям. И не случайно это возвращение 
совершается синхронно с политическими процессами: труд-
ному, но неуклонному восстановлению суверенитета нашего 
Отечества.

ВОПРОС ДНЯ

«Почему чтение снова становится популярным?»
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ЗАСЕДАНИЕ В фокусе – 
вопросы благоустройства 
общественных территорий

Жить уютно 
и комфортно
Председатель Правительства 
РСО–А Борис ДЖАНАЕВ провел 
заседание межведомственной 
республиканской 
комиссии по обеспечению 
реализации приоритетного 
проекта «Формирование 
комфортной городской 
среды» национального 
проекта «Жилье и городская 
среда». Мероприятие 
прошло с участием членов 
кабинета министров, 
депутатов парламента, глав 
муниципальных образований.

Члены комиссии обсудили итоги реали-
зации мероприятий 2024 года. Главы му-
ниципальных образований отчитались о 
завершении благоустройства общественных 
территорий, которые теперь стали точками 
притяжения для жителей и гостей респу-
блики. 

Премьер-министр отметил важность про-
веденной работы, благодаря которой за по-
следние три года при поддержке федераль-
ных ведомств на всей территории Северной 
Осетии построены и благоустроены десятки 
социальных объектов.

– Эта программа – отличный инструмент 
для развития муниципальных образований. 
При этом жители республики сами выби-
рают территории, которые необходимо мо-
дернизировать. Напомню, за последние три 
года благоустроено более 240 обществен-
ных и дворовых территорий, реализованы 
8 проектов по всероссийскому конкурсу 
«Малые города» на общую сумму свыше 1,4 
млрд рублей. В этом году приведем в по-
рядок еще 40 общественных территорий и 
реализуем 3 проекта-победителя конкурса 
«Малые города и исторические поселения» 
на 480 млн рублей. Все эти вопросы нахо-
дятся на контроле Главы Северной Осетии 
Сергея Ивановича Меняйло, – сказал Борис 
Джанаев. 

Как отметил в своем докладе министр 
ЖКХ, топлива и энергетики Майран Тамаев, 
в рамках Всероссийского конкурса лучших 
проектов создания комфортной городской 
среды в г. Ардоне благоустроен Комсомоль-
ский парк, в г. Дигоре – улица Тогоева между 
улицами Сталина и Гостиева. В селении Нар 
проведены работы по реализации проекта-
победителя в категории «Исторические 
поселения». 

На заседании рассмотрели и планы на 
текущий год по реализации регионального 
проекта «Формирование комфортной город-
ской среды». 

Борис Джанаев поручил ответственным 
ведомствам держать реализацию меро-
приятий на контроле и выполнить работы в 
намеченные сроки на качественном уровне.

ГОД ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА  «Своих не бросаем!» – эти слова стали призывом к 
действию для тех, кто верит в Победу нашей страны и приближает ее всеми силами

С ЛЮБОВЬЮ И ЗАБОТОЙ

Не осталась в стороне от этого призыва и мама 
погибшего в 2023 году во время спецоперации 
бойца Светлана ТРУНАВИЧЕНЕ. Ее сыну Ричарду 
ТРУНАВИЧУСУ (племянник Дзантиевых) было 
23 года, когда он по частичной мобилизации 
попал в зону СВО. 

Лолита МАМИЕВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Будучи сапером, во время вы-
полнения боевого задания он ге-
ройски погиб со своей группой 
через неделю после 24-летия. По 
словам сослуживца Ричарда, за 
время участия в спецоперации он 
установил более тысячи взрывных 
устройств. Враг так и не смог про-
бить линию защиты Суровикина, 
которую проложила инженерно-
саперная рота, в которой служили 
Ричард и его товарищи…

Светлана с трудом переживает 
потерю единственного сына, но ее 

поддерживают забота о внучках, 
общение с матерями, потерявши-
ми сыновей в спецоперации. Она 
также сотрудничает с благотво-
рительным фондом «Будем жить» 
и филиалом фонда «Защитники 
Отечества». Не теряет связи с 
однополчанами сына. Через эти 
фонды, храм Иоанна-Воина и свя-
щенника Василия Гребенченко 
она передает посылки на фронт.

В один из дней в редакции раз-
дался звонок от нашей постоян-
ной читательницы, жительницы 
Владикавказа Нины Абаевой. 
Остро переживая за эту ситуацию, 
74-летняя женщина выделяет из 

своей пенсии посильную сумму для 
помощи фронту. Среди участников 
спецоперации – и ее сосед, бывший 
заложник бесланской 1-й школы. 
Нина Сергеевна молится за него и 
за всех ребят.

Прочитав в одном из осенних 
номеров газеты материал о работе 
благотворительного фонда «Бу-
дем жить», она выразила желание 
передать шерстяные нитки жен-
щинам, чтобы они связали из них 
носки. Так и познакомились Нина 
Сергеевна и Светлана, которая из-
готовила из ее ниток 28 пар теплых 
носков. К концу недели Светлана 
хочет довести эту цифру до 40 пар 
и отправить бойцам через фонд 
«Защитники Отечества», которые 
передадут их адресно. Умелица го-
ворит, что очень хочет, чтобы в эти 
холода посылка быстрее дошла до 
ребят и согрела их. 

Светлана никому не отказывает 
в помощи. Недавно к ней с прось-
бой помочь бойцам теплыми веща-

ми обратилась Аза Уртаева, мама 
погибшего Виталия Уртаева. На 
свои деньги она закупила нитки, из 
которых Светлана связала носки, 
затем Аза передала их сослужив-
цам своего сына. 

Вязать теплые носки бойцам 
женщина начала еще до мобили-
зации сына на СВО, сегодня она 
продолжает это дело в память о 
нем. Наша героиня не сразу со-
гласилась рассказать об этом, 
считая свой вклад совсем незна-
чительным. 

«Да, связала более 300 пар те-
плых носков, но есть люди, которые 
гораздо больше делают для фрон-
та», – такова ее позиция. Но, навер-
ное, дело не в величине оказанной 
помощи, а в понимании того, в каких 
непростых условиях находятся 
наши защитники, и в желании всеми 
способами поддержать ребят. Ведь 
каждая такая весточка из дома – 
это большая радость и сердечная 
поддержка для них! 

ОБРАЗОВАНИЕ В СОГУ 
создан диссертационный 
совет по филологическим 
наукам

Работа 
на перспективу
На базе Северо-Осетинского 
госуниверситета имени К.Л. 
Хетагурова создан совместный 
с Крымским федеральным 
университетом имени В. И. 
Вернадского диссертационный 
совет на соискание ученых 
степеней по филологическим 
наукам.

Пресс-служба СОГУ

Диссертаци-
онный  совет 
принимает  к 
з а щ и т е  д и с -
с е р т а ц и и  н а 
соискание уче-
н о й  с т е п е н и 
доктора наук 
и  кандидата 
наук по специ-
альности «Те-
оретическая, 
прикладная и 
сравнительно-
сопоставитель-
ная лингвистика».

Его председателем стала доктор филологи-
ческих наук, профессор Татьяна Тамерьян. В 
состав совета вошли доктора филологических 
наук, профессора из Южного федерального и 
Северо-Кавказского федерального универ-
ситетов.

«Открытие диссертационного совета – это 
не только большой успех, но и показатель 
результативности работы СОГУ, поскольку 
на протяжении 10 лет аспиранты, докторанты 
и соискатели нашего вуза не имели возмож-
ности защиты в стенах alma mater. Работа 
объединенного диссертационного совета 
будет содействовать расширению научных 
исследований в области филологии, откроет 
перспективы взаимодействия университетов 
для решения стратегических задач и про-
ведения фундаментальных и прикладных 
исследований, что будет способствовать 
становлению научных школ, повышению неза-
висимости и объективности государственной 
научной аттестации и подготовке научных и 
научно-педагогических кадров», – отметила 
Татьяна Тамерьян.

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ  Как живешь, село?

УНАЛ: ДОСТИЖЕНИЯ 
И ОЖИДАНИЯ
В ушедшем году Унал отметил 
юбилейную дату – поселению 
исполнилось 415 лет. Оно было 
основано в 1609 году. Сейчас в 
Нижнем Унале свыше 80 дворов, 
еще 24 – в Верхнем Унале. Не так 
много, но все же есть жители и в 
других высокогорных поселениях 
административного округа. Всего 
их 11, общее число превышает 
500 человек.

Татьяна БАЙБАРОДОВА

– В 2023 году к Цамаду, Урсдону, Дагому, 
Верхнему Уналу и другим высокогорным посе-
лениям был подведен природный газ, домовла-
дения подключили к системе газопровода. А в 
2024 году продолжилась газификация домов в 
Нижнем Унале, – рассказал о позитивных пере-
менах глава Унальского поселения Тамерлан 
Маргиев. – Решена многолетняя проблема 
нехватки в селении воды: реконструирована 
система водоснабжения. Расширен 400-ме-
тровый участок дороги, ведущей от трассы 
до селения Биз. Здесь также много лет суще-
ствовала проблема водообеспечения, но в 
прошедшем году с помощью спонсоров были 
приобретены вместительные емкости, куда 
насосы будут постоянно подавать воду.

2024 год запомнится и тем, что восстановлено 
святилище Саниба на территории Унала. Оно за-
нимает площадь в 200 квадратных метров, почти 
полвека находилось в разрушенном состоянии. 
Восстановить его помогли заслуженный худож-
ник Российской Федерации и Северной Осетии 
Виктор Цаллагов, предоставивший рабочих и 
строительные материалы, старший служитель 
рощи Хетага Таймураз Караев, местная жи-
тельница Светлана Цаллагова. Территория 
святилища облагорожена и озеленена, рядом 
с ним будет установлен щит с молитвой на рус-
ском и осетинском языках. 

Еще одна достопримечательность появится 
в Унале в новом году – смотровая площадка 
вблизи высокогорного Цамада. Здесь будет 
установлен бюст Евгении Пчелиной – извест-
ного археолога, кавказоведа, исследователя 
архитектурных памятников Кавказа. Евгения 
Георгиевна провела масштабное исследование 
нескольких ущелий Северной Осетии, особое 
внимание уделила Алагирскому ущелью. Со 
смотровой площадки открывается краси-
вейший вид на горы, что привлечет большое 

число туристов. Унальцы надеются, что скоро 
их поселение войдет в одну из госпрограмм по 
развитию туризма.

Новый год приносит новые надежды и планы. 
В Унальском поселении, конечно, есть и нере-
шенные проблемы. 

– После проведения водопровода осталась 
перекопанной проезжая часть дороги на глав-
ной улице. Коммунальщики до сих пор не при-
вели ее в надлежащий вид. По этой причине, 
к сожалению, не была установлена детская 
площадка, под которую давно отведена земля. 
На территории сквера также много земли и 
камня, оставшихся после строительно-дорож-
ных работ. Надеемся, что в новом году комму-
нальщики вернут территории селения прежний 
вид, – говорит Тамерлан Борисович. – Вот уже 

два года наш сельский клуб закрыт: сокращена 
единица директора. Причина – в небольшой 
численности постоянно проживающих в Унале 
людей. Несмотря на это, мы все же проводим 
культурные и патриотические мероприятия, 
устраиваем встречи с туристами, рассказываем 
им о традициях и обычаях осетин. В новом году 
постараюсь доказать в профильных ведомствах, 
что клуб нам нужен, чтобы культурная жизнь 
стала интереснее и активнее.

Жители Унала не остались в стороне от сбора 
гуманитарной помощи для участников СВО. Они 
неоднократно пекли пироги, готовили соленья, 
отправляли питьевую воду и кондитерские из-
делия, шили матерчатые приспособления для 
снарядов. И эта помощь будет продолжаться, 
пока в ней есть необходимость.

КАДРЫ В Ныхасе Ирафского района 
– новый председатель

Благодарность 
за труд

В АМС Ирафского района состоялось отчетно-вы-
борное собрание районного совета «Стыр Ныха-
са». Отчет о работе этой общественной органи-
зации, которую более 10 лет возглавлял Тазрет 
ХАСЦАЕВ, заслушали сотрудники АМС во главе с 
руководителем района Робертом ХАМИКОЕВЫМ, 
председателем МОД «ВСО» Казбеком ФРИЕВЫМ, 
представители общественности. 

Л. КОЧИТЫ 

Открывая заседание, Роберт Хамикоев уточнил, что председатель 
совета «Стыр Ныхаса» Тазрет Хасцаев выразил желание сложить 
свои полномочия. В результате обсуждения кандидатур новым пред-
седателем единогласно был избран Агубе Гацалов.  

По просьбе членов районного совета  Тазрет  Дзамболатович  
останется  почетным  председателем, передавая свой богатый опыт 
работы вновь избранному руководителю. 

За многолетний добросовестный труд и активную гражданскую по-
зицию Тазрет Хасцаев был отмечен Благодарностью Председателя 
Парламента РСО–А.

Глава Ирафской АМС   Роберт Хамикоев и экс-Глава Ирафской АМС   Роберт Хамикоев и экс-
председатель районного ныхаса Тазрет Хасцаевпредседатель районного ныхаса Тазрет Хасцаев

АНАЛИЗ Плюсы и минусы в работе 
сельхозпроизводителей

Будущее – 
за интенсивными 
технологиями
Завершился очередной сельскохозяйственный 
год. Труженики агропромышленного комплекса 
Северной Осетии подводят его итоги, отмечая 
достигнутое и выявляя «узкие места» с тем 
чтобы в дальнейшем наверстать упущенное, 
грамотно наметив первоочередные задачи на 
ближайшую перспективу и последующие годы.

С. НИКОЛАЕВ

Крупнейший производитель сельскохозяйственной продукции в ре-
спублике – Пригородный район, представленный более 300 сельскохо-
зяйственными кооперативами, крестьянско-фермерскими хозяйствами, 
24 тысячами личных подсобных хозяйств граждан. При этом он – лидер 
по объемам вкладываемых в агропромышленный сектор инвестиций, 
благодаря которым здесь появились крупнейшие в республике сель-
скохозяйственные предприятия по выращиванию фруктов и овощей в 
закрытом грунте. Это дает возможность внедрять самые современные 
технологии, в том числе энергосберегающие, позволяющие укреплять 
материально-техническую базу отрасли, применять лучшие на сегодня 
сорта и виды сельскохозяйственных культур.

– Площадь садов достигла 1019 гектаров, причем это многолетние 
посадки по интенсивной технологии, – говорит начальник отдела ГКУ 
«Управление сельского хозяйства РСО–А» по Пригородному району 
Эрислав Зассеев. – Самые большие площади сельскохозяйственных 
земель были выделены под кукурузу – 15,1 тыс. гектаров, еще 1 тыс. 
занял подсолнечник, 932 гектара – соя, 55 гектаров – спаржа. Всего 
сельхозкультуры заняли 22,1 тыс. гектаров, вся пашня используется.

Доволен Эрислав и результатами минувшего года. Несмотря на крайне 
засушливые условия, было собрано 75,1 тыс. тонн кукурузного зерна, или 
по 50 центнеров с гектара. Это заметно больше, чем в среднем по респу-
блике, что говорит о высокой культуре земледелия, четком соблюдении 
технологии выращивания данной культуры. Озимые зерновые также дали 
неплохой урожай – по 38 центнеров с гектара.

Кроме того, собрано 35 тыс. тонн яблок с урожайностью 373 центнера, 
202 тонны спаржи с урожайностью 37 центнеров. Отдельные хозяйства 
добились еще лучших результатов. По данным оперативной отчетности в 
ООО «Фат-Агро» получили по 77 центнеров кукурузы с гектара посевов, 
в ООО «Золотой колос» – по 90.

Для успешного проведения зимовки скота местные кормодобытчики 
заготовили 10,5 тыс. тонн сена, 9,5 тыс. тонн соломы, 6,2 тыс. тонн зер-
нофуража. В результате обеспеченность поголовья животных составила 
21 центнер кормовых единиц в расчете на условную голову скота, что по 
оценке зоотехнической службы района, позволяет на должном уровне 
проводить зимовку скота. 

Тем не менее в агропромышленном комплексе не до конца использо-
ваны возможности производства ряда важных сельскохозяйственных 
культур. Например, ряд лет снижаются площади под картофель, по 
производству которого Пригородный район всегда являлся безусловным 
лидером. Производители ссылаются на высокую трудоемкость выра-
щивания этой культуры, возросшие издержки и нестабильные цены на 
второй хлеб. К тому же несколько лет назад сюда из Краснодарского края 
была завезена крайне опасная белая картофельная моль. Аграрии с ней 
борются, но ликвидировать этого вредителя не так просто.

Серьезная проблема и в том, что у сельхозпроизводителей нет своих 
картофелехранилищ, поэтому и приходится буквально с колес продавать 
урожай.

Слово тоже 
останется в истории

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Интересовались журналисты отношением спикера парламента и 

к внедрению в практику искусственного интеллекта, и к проблемам 
спорта высших достижений, а также тем, с какими вопросами чаще 
всего к нему обращаются избиратели…

Автор последнего вопроса Ирина Казиева, редактор районной га-
зеты «Жизнь Правобережья», прежде чем его задать, от имени своей 
семьи поблагодарила Таймураза Руслановича за большую человече-
скую поддержку, которую он оказал, когда шесть лет назад ее брату 
потребовалась сложная операция. Руководитель парламента сказал, 
что настоящие герои – это врачи, которые спасли жизнь человека, и 
в первую очередь благодарности заслуживают они.

Пресс-конференция из официального мероприятия плавно пере-
шла в разговор о вопросах семейного воспитания, сохранении па-
мяти заслуженных людей, много сделавших для развития культуры 
народа Осетии, здоровом образе жизни и о других. Образованный, 
эрудированный, понимающий значение знания истории и культуры 
как основы формирования личности, Таймураз Русланович еще раз 
продемонстрировал свою открытость для общения с прессой. «Зна-
ние своей истории – это культура народа», – заключил он, призывая 
журналистов и блогеров бережно и ответственно относиться к слову, 
которое тоже останется в истории – в газетной строке или «цифре». 
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ВАЖНО   Мошенники обманывают россиян через систему пенсионных баллов 

Как не попасться на уловки
Депутат Госдумы РФ ГАВРИЛОВ предупредил о мошенничестве с пенсионными баллами

Татьяна ЗАМАХИНА «РГ»

Россиянам якобы обещают увеличить пенсию через перерасчет 
пенсионных баллов. В нашей стране резко вырос оборот у «черных» 
консультантов по этой теме, рассказал в комментарии «РГ» пред-
седатель Комитета Госдумы по вопросам собственности, земельным 
и имущественным отношениям Сергей Гаврилов (фракция КПРФ). 
Он рассказал, как не попасться на удочку мошенников.

«Система пенсионных баллов в России, с момента своего внедре-
ния, стала объектом не только законного интереса граждан, но и 
многочисленных спекуляций», – отметил парламентарий. Этому, по 
его словам, способствует то, что не все могут в ней разобраться – в 
результате граждане обращаются за консультацией к специалистам 
по пенсионному праву, к юристам. Число таких обращений выросло 
в связи с двумя индексациями и индексацией пенсий работающим 
пенсионерам. Напомним, что это – нововведения нынешнего года.

КАК ДЕЙСТВУЮТ МОШЕННИКИ
По словам Гаврилова, «черные» консультанты пользуются 

сложившейся путаницей и недостаточной информированностью 
граждан на тему пенсионных баллов и «одурачивают людей ради 
собственной выгоды». Активность таких дельцов резко возросла, 
рассказал депутат.

«Часто схема мошенничества «черных» консультантов строится 
на обещании «увеличить пенсию» через перерасчет пенсионных 
баллов и вокруг идеи подбавить человеку баллов, – пояснил глава 
комитета. – Мошенники уверяют, что знают «особые способы», 
которые помогут добиться повышения текущих пенсионных выплат 
или пенсионных выплат в будущем, ссылаясь на пробелы или техни-
ческие ошибки в работе Соцфонда России».

По его словам, на первом этапе такие «черные» консультанты 
берут деньги за консультацию и составление заявлений в Соцфонд. 
Стоимость этих услуг варьируется, но часто превышает рыночные 
расценки. После подачи заявления пенсионер получает отказ, и тут 
в игру вступает следующий этап: аферисты предлагают еще раз по-
дать документы, обещая, что во второй раз все точно получится, а 
отказ был просто «ошибкой системы». «Иногда процесс затягивает-
ся на месяцы, а суммы, уплаченные пенсионерами таким «черным» 
консультантам, растут и растут», – добавил Гаврилов.

Особенно циничными он назвал случаи, когда мошенники пред-
лагают свои услуги как гарантированные и безрисковые. «В до-
говорах, заключаемых с клиентами, указываются расплывчатые 
формулировки вроде «оценка правовой ситуации» или «подготовка 
заявлений», но нигде не фиксируется обязательство вернуть деньги 
при неудаче, – объяснил парламентарий. – Более того, клиентам 
могут внушать, что расходы на «черных» консультантов обязательно 
будут компенсированы Соцфондом или государством. Это абсолют-
но ложное утверждение, но оно убеждает многих».

КТО ПОПАДАЕТСЯ НА УДОЧКУ
Он обратил внимание на тот факт, что в эти игры с баллами втяги-

ваются не только пожилые граждане. «Причем даже обеспеченные, 
деловые, совсем не пожилые люди, вовсе и не пенсионеры стано-
вятся жертвами подобных схем, – уточнил депутат. – Им внушают, 
что, потратив деньги на услуги «черных» консультантов сейчас, 
они смогут накопить дополнительные баллы и получить в будущем 
солидную пенсию, значительно выше, чем у других. Более того, не-
которых толкают на судебные разбирательства, обещая «влегкую 
отыграть баллы через суд у государства».

По оценке Гаврилова, у части людей это перерастает в своео-

бразную зависимость: они начинают испытывать азарт, пытаясь 
«обыграть» систему, добиться большего от государства, поверив 
в то, что успех уже близок. «На самом деле, это психологический 
маневр со стороны тех, кто подсадил их на эту игру», – считает он.

Проблема, отметил депутат, усугубляется тем, что такие афери-
сты часто используют агрессивную рекламу, ориентированную как 
на пожилых людей, так и на молодые, деловые слои населения.

РЕКОМЕНДАЦИИ
«Обещания больших выплат и «уникальных методик» выглядят 

привлекательно в связи с полным непониманием многими всей этой 
бальной системы, – констатировал глава комитета. – Важно уяснить, 
что система пенсионных баллов имеет четкий регламент, и пере-
счет баллов возможен только при наличии новых подтвержденных 
данных, которые регламентированы законом, а не по чьему-либо 
усмотрению».

Чтобы избежать такого мошенничества, по его словам, важно 
следовать нескольким рекомендациям.

«Во-первых, всегда проверяйте и запрашивайте информацию 
через официальные источники, такие, как Соцфонд России или 
портал «Госуслуги», – советует Гаврилов. – Во-вторых, не доверяй-
те тем, кто гарантирует 100% результат, не изучив вашу ситуацию. 
Настоящие специалисты всегда начинают с анализа документов и 
разъяснения реальных перспектив дела. В-третьих, не соглашайтесь 
на услуги, если вам не предоставили полный перечень затрат и под-
робный договор».

Также он призвал помнить, что настоящие квалифицированные 
обязательные юристы никогда не будут работать по схеме постоян-
ного выкачивания денег без объяснений.

«Подводя итог, можно сказать, что мошенничество в сфере 
пенсионных перерасчетов держится на непонимании тонкостей 
законодательства, самой системы, на желании доверить решение 
вопроса специалисту, и порой, излишней веры в возможность обойти 
систему, – резюмировал парламентарий. – Поэтому крайне важно 
на официальном уровне как можно детальнее просвещать людей, 
рассказывать о правилах работы системы и способах получения 
информации. Это поможет не стать жертвами тех, кто наживается 
на неопределенности и надежде на улучшение финансового по-
ложения».

НОВОВВЕДЕНИЕ    
С 1 ноября 2024 года 
на портале «Госуслуги» 
открылась регистрация 
популярных страниц в 
соцсетях

Все тайное 
становится 
явным
Речь идет о блогах, у которых 
10 и более тысяч подписчиков. 
Регистрироваться должны любые 
владельцы страниц: физлица, 
ИП, компании. Если страницу 
не включить в реестр, то на ней 
с 1 января 2025 года запретят 
распространять рекламу и тем 
самым зарабатывать.

Тамара БУНТУРИ

На сайте Федеральной службы по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и 
массовых коммуникаций «висит» следующая 
информация: «30 декабря 2024 года Пра-
вительство России приняло постановление 
«Об отдельных вопросах распространения 
информации в социальных сетях», которое 
устанавливает требования для пользова-
телей социальных сетей с аудиторией бо-
лее 10 тысяч человек. Согласно этому по-
становлению, такие пользователи обязаны 
предоставить данные для идентификации.
Внимание также уделяется пользователям, 
не имеющим подтвержденного аккаунта на 
портале госуслуг. Для них предусмотрена воз-
можность личного визита. Для этого заявитель 
может записаться на прием, позвонив по теле-
фону: 8 (495) 587-43-46 (доб. 699)». 

Также на эту информацию обратило наше 
внимание и североосетинское территориальное 
управление, куда «СО» обратилась за разъ-
яснениями. 

А какая реакция у жителей республики, 
которые либо сами относятся к данной кате-
гории либо реагируют на нововведение как 
пользователи? 

Сослан ПЛИЕВ, осетинский блогер: 
– Это закон, и его надо выполнять, какая тут 

может быть точка зрения. Меня это особо не 
беспокоит, т.к. у меня канал не анонимный и ни-
когда таковым не был. «Деанонимизация» мне 
не грозит. Мой канал называется «С. Плиев». 
Когда наступил срок, я зарегистрировался. 
Процедура достаточно простая. Главное, не 
допускать мелких технических ошибок. Теперь 
у меня есть отметка, что я зарегистрирован, что 
я – это я, и этой мой канал. 

Тут вопрос в другом. Насколько защищены 
личные данные у Роскомнадзора? Мне скры-
вать нечего, и я особо не переживаю, как можно 
воспользоваться моими данными против меня. 
И второй: как быть с каналами в ТГ, которые 
ведут граждане других стран, на которых за-
кон распространяться не будет? Получается 
ситуация: если я, гражданин России, не заре-
гистрируюсь, то у меня будут проблемы. Какие? 
Нельзя делать перепост моих материалов, мне 
нельзя размещать рекламу и тем самым зара-
батывать. А в это время человек, сидящий за 
границей и выдающий деструктивный контент, 
а сегодня Интернет это поле информационной 
битвы, не зарегистрирован, анонимен и не 
доступен. Но при этом у нас против него нет 
никаких методов борьбы. И еще упомяну та-
кой момент. Как говорил Салтыков-Щедрин, 
суровость российских законов нивелируется 
необязательностью их выполнения. Вполне 
вероятно, эта инициатива сойдет на «нет». Если 
помните, объявленная Роскомнадзором блоки-
ровка ТГ ни к чему не привела, более того, он 
сам имеет там страницу. Склоняюсь к тому, что 
это перепись населения в Интернете, не более 
того. Хотя, вполне возможно, через какое-то 
время это станет инструментом контроля и 
давления. Сейчас пока нет. 

Роман АБИЕВ, председатель СОРО ООО 
«Деловая Россия»:

– Мое мнение: государство пытается контро-
лировать псевдоСМИ – ТГ-каналы с большим 
количеством подписчиков, но вряд ли из этого 
что-то выйдет. Технологии сейчас совершенно 
другие, и регулирование должно происходить 
совсем в другой плоскости. Непонятно, почему 
именно 10 тысяч? Канал же можно читать и не 
будучи его подписчиком. Что мешает создать 
трансляторы в виде ботов, автоматических 
систем, которые будут множить те же самые 
публикации? Таким способом государство ни-
как не решит задачу «посадить» под контроль 
нежелательный, вредный контент. Его надо 
мониторить, банить и т.д. А вот негатив может 
быть. Думаю, скоро мы услышим громкие 
случаи утечки данных. И люди, которые заре-
гистрировались, могут попасть под давление 
не только государства, но и кого угодно. Надо 
работать с самими блогерами, самим контен-
том. Говорю, как пользователь.

Вадим ТОХСЫРОВ, главный редактор Се-
веро-Осетинского информационного сайта 
«ОсНова»:

– Любые нововведения чаще всего воспри-
нимаются в штыки. В том числе, затрагиваю-
щие свободу слова. Но в данном случае есть 
и хороший момент: обезличенные каналы, 
авторы-ноунеймы вынуждены будут выхо-
дить из «тени» и, что называется, работать в 
«белую». Еще несколько лет назад в системе 
Оснета функционировала целая сетка подоб-
ных телеграмм-каналов: поклепы, сплетни, 
слухи были их «коньком». Порой доходило до 
смешного: госорганы всерьез воспринимали 
откровенные «басни» анонимов. Со временем 
подобных каналов стало значительно меньше, 
в том числе, благодаря правоохранительным 
органам. Нынешняя же история позволит 
верифицировать средние и крупные телеграм-
каналы. Когда известно, что за тем или иным 
источником информации стоит конкретное 
лицо, то и ответственности за достоверность 
распространяемых сведений у него становится 
больше. А это все в угоду «информационной 
чистоте» и объективности. 

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  3-КОМ. КВ. пл. 70 м2 (комн. 
раздельн.,  балкон соединен с 
кухней, лоджия, ремонт) на 3 
эт. 5-эт. кирп. дома  на ул. Чер-
няховского, 29 – 5 млн 950 тыс. 
руб., или МЕНЯЮ на 1-КОМ. КВ. 
с допл. Тел.: 8-928-065-32-15; 98-
54-07.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 4 СОТ. (вагончик, фрук-
товые деревья, вода, эл-во ря-
дом) в СНТ «Весна» на 2-й ли-
нии, № 140 – 850 тыс. руб. Тел. 
8-918-707-32-90, Ирбек.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, со-
провождение сделок с недвижи-
мостью, коллект. иски и обращен. 
Адвокат КОКАЕВА Ирина Алек-
сандровна. Обр.: ул. Некрасова, 
2, тел. 8-906-494-46-45.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ Заур 
ТАНДЕЛОВ ОКАЗЫВАЕТ ЮРИ-
ДИЧЕСКУЮ ПОДДЕРЖКУ НА-
СЕЛЕНИЮ: по наследственным, 
семейным, жилищным, трудовым 
делам; банкротству граждан; 
приватизации дома, земельного 
участка и мансарды; участникам 
СВО по предоставлению земли; 
составлению искового заявле-
ния, жалобы, претензий. Тел. 
8-909-474-29-87, WhatsApp.

  ОТДЕЛОЧНЫЕ РАБОТЫ: 
МАЛЯРКА, ШТУКАТУРКА, 
ЭЛЕКТРИКА, САНТЕХНИКА, 
ЛАМИНАТ и т.д. Тел. 8-988-
839-86-79.

  САНТЕХНИКА: отопление, 
установка котлов (наполь-
ный, стеновой) и радиаторов; 
ванн, раковин, унитазов; за-
мена стояков, канализац. И 
ДР. РАБОТЫ. Тел. 8-918-969-
05-84.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-
22.

  Изготавливаем: МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лексана 
и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

АКЦИЯ 

ОТ СЕРДЦА К СЕРДЦУ
Росгвардейцы из Северной 
Осетии продолжают участвовать в 
ведомственной донорской акции. 

Владислава ЧЕРНОВА, 
пресс-служба Управления Росгвардии 
по РСО–А

Во Владикавказе в рамках всероссийской ак-
ции «От сердца к сердцу» сотрудники вневедом-
ственной охраны территориального управления 
Росгвардии вновь посетили региональный центр 
переливания, чтобы сдать кровь и ее компоненты 
для нужд медучреждений.

Перед процедурой донации правоохранители 
сдали экспресс-анализы и заполнили специальные 
анкеты.

В этот раз благодаря росгвардейцам банк крови 
пополнился более чем на пять литров.

НАЦПРОЕКТ

ПОВЫСИЛИ КВАЛИФИКАЦИЮ
Педагоги учреждений среднего профессионального образования (СПО) из регионов Северо-
Кавказского федерального округа прошли стажировку на базе Эльхотовского многопрофильного 
колледжа имени Героя Социалистического Труда Д. Е. Накусова. 

Аркадий КУБАЛОВ

Обучение состоялось в рамках 
реализации программы «5000 
мастеров» федерального про-
екта «Профессионалитет» наци-
онального проекта «Образова-
ние». В нем приняли участие 17 
слушателей из Чеченской Респу-
блики и 6 – из Ставропольского 
края. Занятия проводились по 
компетенциям «Спасательные 
работы», «Поварское дело», 
«Ремонт и обслуживание лег-
ковых автомобилей». В свою 
очередь трое преподавателей 
ЭМК выехали на стажировочные 
площадки учебных заведений 
СПО Чеченской Республики, 

где получили возможность по-
вышения квалификации по двум 
компетенциям. 

Гости познакомились в ЭМК с 
современными технологиями и 
инновационными решениями в 
отраслях, обсудили направления 
взаимодействия, возможности 
реализации совместных научных 
и учебных проектов. Препода-
ватели ЭМК помогли коллегам 
освоить работу на современном 
оборудовании. 

Главная цель стажировок – 
развить компетенции, которые 
необходимы, чтобы организо-
вать качественный образова-
тельный процесс.  Препода-
ватели и мастера производ-

ственного обучения, успешно 
сдавшие демонстрационный 
экзамен, получат удостовере-
ния о повышении квалифика-
ции, а также будут включены в 
состав экспертного сообщества 
Всероссийского чемпионатного 
движения профессионального 
мастерства. 

Асет Шакаева, преподава-
тель спецдисциплин Государ-
ственного колледжа дизайна, 
моды, пищевой индустрии и 
сервиса, г. Грозный:

– С огромным интересом при-
няла участие в проекте. Обуче-
ние на современном оборудо-
вании повысило мой профес-
сиональный уровень. В рамках 
данной программы я получила 

знания, которые в дальнейшем 
смогу применить в своей педаго-
гической деятельности, обучая 
будущих поваров. 

Оксана Коченова, начальник 
научно-методического отдела 
ЭМК: 

– Завершающим этапом ста-
жировок стал демонстрацион-
ный экзамен. Коллеги выполня-
ли задания на современных ими-
тационных тренажерах. Была 
организована также трансляция 
демонстрационного экзамена. 

Все было прозрачно и объек-
тивно. Стоит заметить, что по-
добные стажировки формируют 
положительный имидж системы 
профессионального образо-
вания. 

В автомастерскойВ автомастерской

Участницы занятий по компетенции «Поварское дело». Участницы занятий по компетенции «Поварское дело». 

К СВЕДЕНИЮ 

Новые правила 
ежемесячных выплат
Отделение СФР по РСО–А принимает заявления 
на оформление ежемесячной выплаты по уходу 
за детьми с инвалидностью.

С этого года расширен круг получателей ежемесячной вы-
платы по уходу за детьми с инвалидностью и инвалидами с 
детства первой группы в размере 10 тысяч рублей. Ранее ее в 
таком размере получали только родители и опекуны, а также 
попечители и усыновители. Выплата остальным ухаживающим 
составляла 1200 рублей.

Согласно изменениям, вступившим в силу с этого года, тру-
доспособные россияне, которые не работают и ухаживают за 
детьми с инвалидностью или инвалидами с детства I группы 
и при этом не являются родителями (усыновителями) или 
опекунами (попечителями) этих детей, будут получать вы-
плату в размере 10 тысяч рублей. Гражданам, которым ранее 
была назначена ежемесячная выплата по уходу в размере 
1200 рублей, до конца января нужно обратиться в Отделение 
СФР по РСО–А и оформить обязательство по осуществлению 
ухода. Теперь это одно из условий предоставления выплаты. 
Тем гражданам, которые обратятся позднее, ежемесячная 
выплата будет установлена с месяца, в котором они обратятся 
за ее назначением.

Северо-осетинское отделение Соцфонда в конце прошлого 
года и январе провело большую работу по осуществлению 
ежемесячных выплат в соответствии с новыми правилами. 
Специалисты оповещали ухаживающих об изменениях и необ-
ходимости подать заявление, а также в проактивном формате 
принимали от них обязательство по осуществлению ухода.

Отметим, что с этого года ежемесячная выплата также будет 
ежегодно индексироваться. Первое повышение пройдет уже 
1 февраля. Выплаты будут увеличены с учетом инфляции по 
итогам прошлого года.

Периоды ухода за детьми с инвалидностью, инвалидами с 
детства I группы засчитываются ухаживающему в стаж и уве-
личивают его пенсионные коэффициенты, от суммы которых 
зависит размер будущей пенсии. Полный год ухода дает 1,8 
коэффициента и 1 год стажа.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ   В родильном 
доме № 2 продолжает свою 
деятельность клуб «Зарождение 
жизни»

Радость материнства
Как подготовиться к родам, как обращаться 
с новорожденным? Чем ближе заветная дата, 
тем больше вопросов у молодых мамочек. 
Найти ответы, а также грамотно подготовиться 
к предстоящим родам, помогают специалисты 
родильного дома № 2 города Владикавказа.

Зарина КАБИСОВА

Уже больше 2 лет на его базе функционирует клуб «Зарожде-
ние жизни». Инициатором открытия стала главный врач учреж-
дения Жанна Романовна Тогоева. Так как роды – очень сложный 
процесс, к которому далеко не все бывают готовы, их главной 
задачей было собрать женщин, которые планируют беременность 
или уже беременны, и подготовить их к этому событию.

В 2024 году количество выпускниц клуба составило 60 женщин, 
из которых 48 выбрали родильный дом для появления на свет их 
малышей. Как отметили в республиканском минздраве, посети-
тели клуба имеют возможность познакомиться с сотрудниками 
родильного дома, включая врачей, акушеров, медицинских сестер 
и младший медицинский персонал. В рамках программы проводи-
лись открытые дни, позволяющие будущим родителям подробнее 
узнать условия пребывания в роддоме.

По словам организаторов, страха как такового у женщин не 
бывает. Это скорее переживания и тревоги. Переживают чаще 
всего из-за того, что не знают, что их ждет и как себя правильно 
вести во время родов.

Каждое занятие в клубе проходит в формате бесед и лекций 
на актуальные темы, сопровождаемые интерактивной сессией 
«вопрос-ответ». 

«Наш девиз – «Мы работаем для вас». Клуб «Зарождение 
жизни» был инициирован главным врачом с целью обеспечения 
комплексной поддержки беременных женщин», – подчеркнула 
Жанна Романовна. 

Основная цель клуба заключается в предоставлении исчерпы-
вающей информации о структуре родильного дома, психологиче-
ской поддержке беременных, подготовке к родам, обучении осно-
вам ухода за новорожденными, а также разъяснении преимуществ 
грудного вскармливания. Важное место занимают консультации 
по вопросам показаний к кесареву сечению и противопоказаний 
к естественным родам.

По вопросам 
размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72.
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РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ. ИЗВЕЩЕНИЯ

Газета «Северная 
Осетия» сообщает, что 
с 10 января 2025 года 

публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 

сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 

организаций, предприятий 
различных форм 

собственности, учебных 
и культурно-зрелищных 

заведений 

по расценкам 
2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей.
Тел.: 25-11-18, 25-93-72. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. 
р., хорошая транспортная раз-
вязка, жилищное обеспечение, 
полный социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

СПОРТИВНЫЙ КУРЬЕР

Реклама, объявления, 
соболезнования 
и поздравления 

принимаются в отделе 
объявлений газеты 

«Северная Осетия», 
а также по 

электронной почте 
gazeta@mail.ru 
и по телефонам: 

25-11-18, 
25-93-72.

Оплата возможна 
ОНЛАЙН. 

Платеж по реквизитам 
по ИНН 1501006809

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
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ния (Управление Роском-
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БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ
ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!

362035, РСО–А, г. Владикавказ, 
ул. Владивостокская, 3 
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

Â ÑÀËÎÍ «ÌÎÍÎËÈÒ-ÌÅÁÅËÜ»
требуются:требуются:

  ЗАВЕДУЮЩИЙ СКЛАДОМ,
  ГРУЗЧИК,
  СБОРЩИК.
ТЕЛ.: 58-82-28, с 10 до 18, 

адрес: г. Владикавказ, ул. 
Калинина, 64. 

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ

От 450 руб. с человека
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

Â ÏÐÎÄÓÊÒÎÂÛÉ ÌÀÃÀÇÈÍ 
(Владикавказ)

ТРЕБУЮТСЯ:ТРЕБУЮТСЯ:
  УБОРЩИЦА; 
  ПАРКОВЩИК ТЕЛЕЖЕК.

Официальное трудоустройство. 
З/п выплачивается своевременно.
ТЕЛ. 8-928-038-44-48.

«НЕБЕЗОПАСНЫЕ ПЕРЕВОДЫ» 
Лжебанкиры лишили денег двух жительниц 
Владикавказа

Связь оборвалась…
В полицию Владикавказа поступили заявления от двух 
местных жительниц: лжебанкиры лишили заявительниц в 
общем 636000 рублей.

Пресс-служба МВД по РСО–А

Женщин по телефону смогли убедить в срочной необходимости 
обезопасить денежные средства, для чего предложили завести 
другой, собственный, личный счет. Доверившись звонившим, по-
терпевшие последовали указанным инструкциям – завели новые 
счета, куда перевели крупные денежные средства. Естественно, 
после выполнения операции лжебанкиры прервали связь, так и 
не сообщив новых данных, а обманутые мошенниками за помощью 
обратились в полицию.

По данным фактам возбуждены уголовные дела по ст. 159 УК 
РФ (мошенничество).

В настоящее время устанавливаются личности, причастные к 
преступлению, и их местонахождение.

ПО ЗАКОНУ 

Уловка не прошла
По результатам оперативно-разыскных мероприятий 
УФСБ России по РСО–А, проведенных совместно с МВД 
по РСО–А, выявлена и пресечена противоправная 
деятельность 33-летнего индивидуального 
предпринимателя (далее – ИП), совершившего хищение 
бюджетных денежных средств в крупном размере.

Пресс-служба УФСБ России по РСО–А

В частности, в 2020 г. между отделом строительства, архи-
тектуры и ЖКХ АМС Пригородного муниципального района и ИП 
заключен контракт на ремонт участка дороги в Пригородном рай-
оне РСО–А, исполненный и оплаченный в июле 2021 г. Согласно 
заключению комплексной строительно-технической судебной 
экспертизы установлено, что бизнесменом допущено завышение 
стоимости работ и применяемых материалов.

На основании имеющихся сведений СО ОМВД России по Приго-
родному району РСО–А в отношении подозреваемого возбуждено 
и расследовано уголовное дело по ч. 3 ст. 159 УК России.

Пригородным районным судом РСО–А в декабре 2024 г. фи-
гурант признан виновным в совершении преступления, пред-
усмотренного ч. 3 ст. 159 УК России. Приговор суда вступил в 
законную силу.

Золото Кавказа
Спортсмены из Северной Осетии успешно выступили 
на чемпионате СКФО по армрестлингу, который прошел 
14–15 января в доме спорта «Манеж».

Победителями в двоеборье среди мужчин стали: Валерий Калинин (55 
кг), Марат Гадзаов (60 кг), Аслан Бясов (65 кг), Альберт Габеев (70 кг), 
Владимир Гадзаонов (75 кг), Арсен Хабалов (80 кг), Вячеслав Кутателадзе 
(85 кг), Владислав Царикаев (90 кг), Левани Хабалаев (110 кг), Даниил 
Наниев (110+кг).

Среди женщин отличились Илона Биченова (50 кг), Оксана Горбач (55 
кг), Элпа Каргинова  (60 кг), Оксана Хортиева (65 кг), Мария Баева (70 
кг), Милана Сагкаева (80 кг), Зита Кадзова (90 кг), Диана Дудиева (90+кг).

УРОКИ ПЕДАГОГА    Школа как вторая семья

УЧИТЕЛЬ – ИНЖЕНЕР 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ ДУШ
На этой неделе в школах республики началось второе полугодие. Ученики  вновь заполнили 
улицы бурливыми потоками, вливаясь в учебные классы. А недалек день, когда тысячи 
новых выпускников в последний раз перешагнут школьные пороги и вступят во взрослую 
жизнь. С каким багажом они начнут ее, что вынесут из школы, какие знания дадут им 
учителя? Слово – заслуженному учителю республики Жанне Хаджиумаровне ЗАНГИЕВОЙ.

– Заботливая, любящая, в меру стро-
гая и незабываемая – это школа, вторая 
семья. Первая книга, первая победа, пер-
вая любовь, первые достижения, первые 
друзья, первый учитель – все это школа. 
Она дает вектор, который определяет 
направление всей жизни ребят.

«Я боюсь стать таким, как некоторые 
взрослые, которым ничего не интерес-
но, кроме цифр. Когда я говорю им, что 
видел дом из красного кирпича, в окнах 
которого – герань, а на крыше – голуби, 
они никак не могут представить себе этот 
дом. Когда им говоришь: я видел дом за 
сто тысяч франков, они восклицают: «Ка-
кая красота!» – с негодованием говорил 
Антуан Экзюпери устами своего героя – 
Маленького принца.

Эта тема актуальна и сегодня, ведь 
в современном мире каждый ребенок 
может превратиться именно в такого 
взрослого, но хочется, чтобы в каждом 
взрослом жила душа ребенка! Для этого 
нужны не только семья и общество, но и 
хороший наставник – учитель и старший 
друг.

«Хороший учитель как свеча, которая 
сгорает, чтобы осветить путь другим», 
– сказал какой-то восточный мудрец. 
Учитель – инженер человеческих душ, а 
ученик для него – как чистый холст для 
художника: фантазируй, твори, созда-
вай! Он раскрывает их таланты и учит до-
бру, взаимопомощи, прививает чувство 
прекрасного. 

Учитель-друг взращивает поколение 

граждански активных, ответственных и 
многогранных личностей, находя к каж-
дому ученику свой ключик. И тогда из 
каждого ученика вырастает взрослый, 
который представляет себе прекрасный 
дом из красного кирпича с геранью в 
окнах и голубями на крыше!

Педагогическая деятельность требу-
ет особого призвания. Ее успешность 
во многом зависит от умения учителя 
наладить доверительные, но не пани-
братские отношения с детьми. Нужно не 
просто провести урок, а заинтересовать 
ученика. 

И здесь учитель должен показать свою 
виртуозность, эрудицию, творчество, 
идущее от души. Тему «окружность» в 
математике можно изложить книжным 
текстом, а можно готовить урок творче-
ски. Надо посидеть, подумать, поискать 
что-то интересное в книгах, и тогда при-
ходят хорошие мысли, а эффект от урока 
будет максимальным. 

При подготовке к уроку на эту тему я 
связала ее с известным всем и каждому 
отрывком из поэмы Пушкина «Руслан и 
Людмила»:

«У Лукоморья – дуб зеленый;
Златая цепь на дубе том.
И днем и ночью кот ученый
Все ходит по цепи кругом».
Я спросила ребят: какую линию описы-

вает кот при своем движении? Все хором 
ответили, что окружность. «Это непра-
вильно!» сказала я и показала касатель-
ные, которые называются «эволютой» и 
«эвольвентой».

Учителя-математики скажут, что это 
выходит за рамки школьного курса. 
Согласна, но надо расширять кругозор 
своих учеников, тогда у них появляет-
ся заинтересованность. Они начинают 
рассуждать и уже сами предлагают рас-
сматривать понятия математики через 
географию. Тогда вспоминаем слова из 
песни «и мелькают города и страны, па-
раллели и меридианы…». Такие уроки и 
учебные материалы ребята запомнят на 
всю жизнь!

Этот подход придает урокам интегри-
рованный характер и соответствует но-
вым стандартам и технологиям обучения. 
Такими приемами учитель формирует у 
своих подопечных творческий подход ко 
всему, направляет их на верную дорогу 
жизни, снабдив багажом знаний и благо-
словив добрым напутственным словом. 

Именно в школе рождаются инженеры, 
врачи, офицеры, учителя, юристы, эко-
номисты… Можно сказать, что учитель 
создает будущее страны, так как от его 
труда во многом зависят разностороннее 
развитие знаний молодого поколения, 
его убеждения, мировоззрение, нрав-
ственные качества.

Я желаю молодым учителям, чтобы они 
не боялись трудностей, и хочу выразить 
это словами Карла Маркса, который 
сказал: «В науке нет широкой столбовой 
дороги, и только тот может достичь ее 
сияющих вершин, кто, не страшась уста-
лости, карабкается по ее каменистым 
тропам!»

Шашки – к бою
Во Владикавказе в клубе ДЮСШ-5 по 
адресу Вахтангова 1, прошел Новогодний 
турнир по русским шашкам, посвященный 
83-летию ветерана шашек Валентина 
Владимировича ТЕХТЫ. 

Залина ГУБУРОВА

Из 18 приглашенных шашистов приняли участие 10 че-
ловек, они и повели борьбу за призовые места. С первого 
тура лидерство захватили чемпион РСО–А кмс Казбек 
Гогичев и чемпион Европы кмс Руслан Дряев (спорт 
слепых). В таком порядке они и финишировали 16 очков и 
12,5, соответственно. 

По положению, турнир прошел с финалом, дополни-
тельные 4 партии, где сильнее оказался Дряев, который 
стал чемпионом первого турнира в 2025 году, с чем его и 
поздравляем. За третье место, в дополнительном матче 
между кмс Павлом Дзагоевым и Сергеем Озиевым из 
Беслана, в матче из четырех партий удача была на стороне 
Дзагоева, который занял третье место. 

Все призеры были награждены грамотами, медалями 
и небольшими денежными призами. С заключительным 
словом выступил президент Федерации шашек РСО–А 
Виктор Биасти. Прежде всего он поблагодарил Казбека 
Гогичева за организацию данного турнира и пожелал 
имениннику долгих лет жизни, а всем участникам турнира 
– успехов в новом, 2025 году.

УСПЕШНОЕ 
ВЫСТУПЛЕНИЕ
Самбисты из Северной Осетии стали 
призерами IX всероссийского турнира 
памяти чемпиона мира Мухамеда 
Кунижева в Черкесске.

Давид МАКЕЕВ

Заурбек Кайтуков завоевал серебряную медаль в ве-
совой категории до 46 кг. 

Бронзовыми медалистами стали Руслан (58 кг) и Ренат 
(88 кг) Зинатуллины. Тренеры – Алан Козаев и Илья 
Циклаури.

Все на тоджан!
18 января во Владикавказе пройдет первенство РСО–А 
по тхэквондо (ВТФ).

Соревнования пройдут на площадке дворца тхэквондо. 
За награды поборются юноши и девушки (2011–2013 г.р.), юниоры и юниорки 

(2008–2010 г.р.).
Начало соревнований в 9:00.

Коллектив ГБУЗ «Респу-
бликанский онкологический 
диспансер» МЗ РСО–А выра-
жает глубокое соболезнова-
ние заведующему патолого-
анатомическим отделением 
А. А. Епхиеву по поводу кончи-
ны матери

ЩЕПЕТОВОЙ
Людмилы Владимировны.
Гражданская панихида со-

стоится 17 января, в пятницу, 
по адресу: ул. Николаева, 44, 
корп. 4 (бывший двор СКГМИ).

Коллектив сотрудников и 
профсоюзный комитет ФГБОУ 
ВО «СОГМА» Минздрава 
России выражают глубокое 
соболезнование доценту, за-
ведующему кафедрой патоло-
гической анатомии с судебной 
медициной А.А. Епхиеву по по-
воду кончины матери 

ЩЕПЕТОВОЙ
Людмилы Владимировны.
Администрация и коллектив 

ГБУЗ «Республиканское пато-
лого-анатомическое бюро» МЗ 
РСО–А выражают глубокое 
соболезнование заведующе-
му кафедрой патологической 
анатомии с судебной меди-
циной СОГМА, доценту А.А. 
Епхиеву по поводу кончины 
матери 

ЩЕПЕТОВОЙ
Людмилы Владимировны.

Коллектив кафедры патоло-
гической анатомии с судебной 
медициной ФГБОУ ВО «Севе-
ро-Осетинская государствен-
ная медицинская академия» 
МЗ РФ выражает глубокое 
соболезнование заведующему 
кафедрой, доценту А.А. Епхи-
еву по поводу кончины матери

ЩЕПЕТОВОЙ
Людмилы Владимировны.
Коллектив Владикавказского 

техникума железнодорожного 
транспорта филиала РГУПС 
выражает глубокое соболез-
нование преподавателю Э.К. 
Толпаровой по поводу кончи-
ны матери 

ДЗЕБОЕВОЙ
Валентины Михайловны.

Коллектив Территориаль-
ного фонда обязательного 
медицинского страхования 
Республики Северная Осетия 
– Алания выражает глубокое 
соболезнование сотруднице 
М. Г. Агаевой по поводу кончи-
ны матери 

БЕДОЕВОЙ
Тамары Камболатовны.

Коллективы аппарата ФГБУ 
«Управление «Севосетинме-
лиоводхоз» и его филиалов 
выражают глубокое соболез-
нование родным и близким по 
поводу кончины бывшего ди-
ректора Ардонского филиала

ГУТИЕВА
Маирбека Васильевича.

Коллектив кафедры фило-
софии и социально-гуманитар-
ных технологий СКГМИ(ГТУ) 
выражает глубокое соболез-
нование доктору философских 
наук, профессору Т. П. Лолае-
ву по поводу кончины жены 

ЛОЛАЕВОЙ
Полины Григорьевны.

Гражданская панихида со-
стоится 18 января, в субботу, 
по адресу: ул. Московская, 39.
Коллектив Северо-Осетин-

ского отделения Российского 
философского общества вы-
ражает глубокое соболезнова-
ние Председателю отделения, 
доктору философских наук, 
профессору Т. П. Лолаеву по 
поводу кончины жены 

ЛОЛАЕВОЙ
Полины Григорьевны.
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